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Les hacemos llegar la convocatoria para participar con 
un stand en la “Biofach América Latina 2019” ha realizar-
se en Brasil, el plazo para postular es hasta el 25 de abril. 
Las empresas que participen tendrán una difusión en el 
mercado de Brasil con OFICOM para aumentar el nivel 
de visitas de importadores.
Los pasajes y estadía deben ser financiados personal-
mente.
Más info:
https://www.prochile.gob.cl/evento/meeting-point-bio-
fach-america-latina-2019/
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Cambio de presentación de formatos para 
clientes
Con el afán de ofrecer un mejor servicio, es que hemos 
actualizado la Plataforma de Clientes para facilitar la bús-
queda y descarga de los formatos necesarios para el pro-
ceso de certificación.

http://www.bioaudita.cl/certificado-transaccion/public/

BIOFACH AMÉRICA LATINA 2019
Junio 5 - 8, São Paulo, Brasil
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LEY CHILENA Y DECRETO

Publicación en diario oficial Decreto 123_2018.
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http://www.sag.gob.cl/ambitos-de-accion/sistema-de-auto-certi-
ficación-con-fiscalización-directa-del-sag/1365/normativas
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ENTREVISTA

Texto: Roberto Fernández Ruiz / Fotografía: Mauricio Ulloa Ganz

AGRO4 LA DISCUSIÓN

L
uis Meléndez Cardo-
so es un indiscutido 
actor local del mundo 
orgánico desde los 
años ochenta. Fun-

dador de la certificadora 
orgánica Bioaudita en 2000, 
la única con matriz en Ñuble, 
es considerado uno de los 
pioneros del rubro en Chile 
, sin embargo, a sus 60 años 
dice que se jubiló. En enero 
dejó el cargo de director 
ejecutivo en Bioaudita, para 
dedicarse exclusivamente a la 
capacitación, una necesidad 
urgente de cara a los desafíos 
de esta industria.

Egresado de Agronomía 
de la Universidad de Chile, 
llegó a trabajar a Yungay en 
1987 y formó su consultora 
Melagro Ltda. enfocada en 
transferencia tecnológica 
a pequeños agricultores, a 
través de programas Indap, 
una relación que se rompió 
en 1997, cuando el Indap “no 
aceptó que nuestra empre-
sa transfiriera tecnologías 
referidas a la agricultura 
ecológica”.

Más de dos décadas des-
pués, Meléndez se lamenta 
que todavía el rubro orgáni-
co no sea potenciado por el 
Estado. “En todos los gobier-
nos, incluido éste, el tema 
orgánico ha sido un saludo 
a la bandera. ¿Sabe cuántas 
personas en el sector públi-
co están dedicados cien por 
ciento al tema orgánico? 
Cinco. Todos en Santiago. 
¡Es una vergüenza! 

“El organismo que apoya 
el desarrollo de la agricultura 
orgánica es el SAG, porque 
está obligado por la Ley a 
participar como autoridad 
competente, y para eso tiene 
una unidad con 5 personas. 
Ése es todo el esfuerzo del 
SAG, en lo concreto. Hay un 
programita por aquí, otro 
por allá, donde se concursa 
con otros rubros, pero no hay 
un instrumento focalizado 
en lo orgánico. ProChile no 
tiene nada focalizado; Cor-
fo tiene una plata que no 
le llega a nadie; y el Indap, 
con los cuentos de siempre, 
dicen que apoyan, pero en lo 
concreto, no vemos nada. 
Por supuesto que esfuerzos 
individuales existen, pero 
no a nivel institucional; no 
hay líneas de financiamiento 
enfocados exclusivamente a 
orgánicos”. 

-¿Al Estado no le interesa 
potenciar ese sector?

-Lo que se bonifica hoy es 
lo que genera más ingresos 

›

en forma inmediata, es una 
mirada cortoplacista, es un 
estilo de desarrollo.

MERCADO CRECIENTE
-¿Y por qué el Estado 

debiera potenciarlo?
-Por varias razones, la 

primera, porque estamos 
viviendo una situación 
medioambiental límite. La 
segunda razón es porque los 
mercados van para allá. Fíjese 
que la cantidad de veneno 
que se aplica a las hortali-
zas alrededor de Santiago es 
atroz. Hace unos cinco años 
se publicó un informe donde 
el INIA y el SAG hicieron un 
análisis del circuito horta-
licero de Santiago. Y nadie 
dice nada, porque solo les 

›

interesa el negocio, no les 
interesan las personas. ¡Para 
qué hablar de las frutas! 

-¿Usted come sano desde 
los ochenta, entonces?

-Compro todo lo orgáni-
co que puedo. Lamentable-
mente, no existe la oferta, y 
además, lo que hay es caro, 
porque hay que ir al super-
mercado, donde aprovechan 
de esquilmar a los que pue-
den comprar.

-Pero ha dicho que es un 
mercado creciente...

-Nosotros, como empre-
sa, tenemos un convenio con 
el Ministerio de Agricultura 
de China; el año pasado tra-
jimos a dos subdirectores de 
los organismos de agricultura 
orgánica y alimentos verdes 

›

›

de China a Chillán, la sala en 
el INIA estaba llena de agri-
cultores, pero no había nadie 
del Ministerio de Agricultura 
de Chile, excepto el director 
del INIA, pese a que los invité 
a todos. No hay interés. Los 
chinos viajaron 40 horas 
para venir a Chillán a decirle 
a los agricultores que quieren 
comprar alimentos sanos.

-Dada la tendencia cre-
ciente, ¿es una oportunidad 
atractiva para los produc-
tores locales?

-En febrero estuve en la 
Bioferia en Alemania. Ima-
gínese diez Jumbo Express 
juntos. Es una cosa impactan-
te, con expositores de todos 
los continentes. El stand de 
Perú era enorme. Lo mismo 

›

el de Brasil, el de Argentina 
e incluso el de Ecuador. Y el 
stand de Chile: un espacio 
pequeño que equivale a 
dos oficinas como ésta, una 
vergüenza.

-Pero Chile es una poten-
cia alimentaria...

-Nosotros tenemos una 
gran ventaja: estamos en 
el Hemisferio Sur con un 
clima privilegiado por el 
momento, porque el cambio 
climático viene duro, y un 
suelo privilegiado y diver-
so. El resto de los países de 
la región tienen problemas 
de clima tremendos: están 
llenos de lluvia, con altas 
temperaturas, llenos de 
enfermedades, no pueden 
hacer muchos cultivos como 

›

tenemos nosotros, y eso nos 
permite ser campeones en 
un montón de cosas.

-¿Las restricciones de 
EE.UU. al ingreso de arán-
danos orgánicos frenaron el 
crecimiento de la superficie 
de orgánicos?

-No conozco el detalle, 
pero en general, la superficie 
ha crecido permanentemen-
te, quizás no a las tasas de 
algunos años, pero esto es 
cíclico. El mercado mundial 
crece en forma permanen-
te y firme. Hoy existe una 
oferta insuficiente para la 
demanda que hay. Por ejem-
plo, en China tienen 200 
millones de consumidores 
de altos ingresos que pue-
den consumir orgánicos, y 

›

“En todos los gobiernos el 
tema orgánico ha sido solo 
un saludo a la bandera”
Uno de los pioneros del rubro lamentó el poco interés del Estado por potenciarlo, lo que se 
refleja en la ausencia de instrumentos de fomento. Destacó la gran oportunidad que representa 
el progresivo crecimiento de este mercado en el mundo y llamó a desarrollar el mercado interno.

Luis Meléndez Cardoso, socio fundador de Bioaudita
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el Ministerio de Agricultura 
chino va a comenzar con un 
programa de promoción para 
que comiencen a privilegiar 
su consumo. ¡Un mercado 
de miedo! Por otra parte, 
el mercado norteamericano 
ha crecido a tasas del 10%, 
y el año pasado bordeó los 
US$80 mil millones. En 
Alemania hay supermer-
cados orgánicos por todas 
partes, como el Express, 
son cadenas, allá el que no 
come orgánico es porque 
no tiene plata, porque es 
muy caro.

DESAFÍOS
-¿Entonces los orgánicos 

son un buen negocio?
-Es un excelente nego-

cio cuando salen a hacer 
los negocios y no los hacen 
desde el escritorio en Chile. 
Preguntéle a los gerentes a 
cuántas ferias de alimentos 
orgánicos van en el año. Hay 
al menos siete ferias impor-
tantes. Está lleno de nichos, 
lugares donde ir a hacer 
negocios. Pero ocurre que 
con el paso de los años más 

›

países se han ido sumando 
a la oferta y el comprador se 
ha puesto más exigente. Hay 
más competencia.

-¿Y Chile va a la pelea?
-Chile tiene un gran pro-

blema, y es que la produc-
ción está muy atomizada, 
entonces, o los agricultores 
se organizan o se mueren. Así 
como están no hay ninguna 
posibilidad de competir, 
porque no hay economías 
de escala. Se requiere enviar 
volúmenes de la misma cali-
dad, con la tecnología que 
vienen y que tienen que ser 
incluidas en la producción. Y 
el mercado interno hay que 
desarrollarlo fuerte. Nosotros 

›

deberíamos estar comiendo 
orgánicos en todo Chile. De 
hecho, la ley chilena permite 
la autocertificación, no solo 
a los pequeños, los agricul-
tores organizados se pueden 
autocertificar para vender 
dentro de Chile y pronto para 
exportar a Brasil, porque ya 
se firmó el convenio.

-¿El exceso de trámites 
para la certificación orien-
tada a la exportación es un 
obstáculo para el crecimien-
to de este rubro?

-No, para nada. 
-Se lo pregunto porque 

si quiero exportar a Esta-
dos Unidos, a Alemania y 
a China tengo que hacer 

›

›

tres certificaciones.
Sí, el hecho de que tengas 

que certificarte con distintas 
normas, que son muy pare-
cidas, por lo demás. Pero lo 
que está ocurriendo hoy es 
una equivalencia. Entonces, 
por ejemplo, Europa, Esta-
dos Unidos y Japón hace dos 
o tres años se respetan sus 
propias certificaciones. Chi-
le está en eso y ya logramos 
algo muy grande, que es que 
Chile, con su certificación 
propia, entre a Europa, y 
luego entra a Brasil, y está 
en el camino para lograrlo 
con Estados Unidos, lo que 
podría concretarse en no 
más de cinco años. Sin duda, 

ésa es la tendencia mundial, 
porque las autoridades se 
dieron cuenta de los altos 
costos que esto representa-
ba para los estados y para el 
exportador.

-Considerando que 
Ñuble es un polo orgáni-
co, ¿qué rol debiera cumplir 
el Gobierno Regional para 
potenciar el rubro?

-Una cosa fundamental 
que se tiene que hacer es 
reunir a todos los involu-
crados, eso significa agri-
cultores, procesadores, 
transportistas, certificado-
ras, proveedores de insu-
mos, la academia y el sector 
público; formar una mesa 

›

de trabajo o una comisión, 
para poder identificar a la 
Región de Ñuble como zona 
agroecológica.

-Y conocer los problemas 
y demandar soluciones...

-Hace muchos años se 
conformó la comisión nacio-
nal de agricultura orgánica 
como asesora exclusiva 
del ministro en los temas 
ecológicos.

-¿Y qué pasó?
-No existe. No hay con-

vocatoria. Y cuando hubo, 
no funcionó, por culpa de 
los privados, que no res-
pondieron. Aquí hay res-
ponsabilidades de ambos 
lados, del Estado y del mun-
do privado, en poder llevar 
adelante este desafío, esta 
industria. Todavía hay tiem-
po, pero apura.

-¿Hay experiencias en 
otras regiones?

-Claro, en otras regio-
nes, como en el Maule, por 
ejemplo, donde hay hartos 
productores, tienen una 
comisión regional que ha 
funcionado bien. 

›

›

›
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Fuente: Revista Agro, Diario La Discusión.


